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КАРТОФЕЛЬ —  ГОСУДАРСТВУВсе хозяйства района, специализирующиеся на уборке картофеля, имеют плановое задание продажи его государству. К колке «второго хлеба» колхозы и совхозы приступили, почти одновременно, но темпы работ, несмотря на это, совершенно различные, разные результаты получаются и по ёдаче картофеля.

тонн. Неплохо обстоят дела в колхозах имени Кирова и имени Тимирязева, где соответственно продано картофеля 349 тонн из 750 и 214 тонн из 550 по плану.Слабо ведется работа по сдаче картофеля государству в колхозе имени Свердлова, совхозе «Прогресс», в - которых продано соответственно 73 и 5 тонн клубней.
И. МАХОВА,

%

З Е М Л Е Д Е Л Ь Ц Ы ,  П Р О Т И В О П О С Т А В И М  К А П Р И З А М  П О Г О ДЫ 
Ч Е Т К У Ю  О Р Г А Н И З О В А Н Н О С Т Ь  Р А Б О Т  Н А  П О Л Я Х !УБИРАЮТ «СЕВЕРНЫЙ ШЕЛК» ДНЕВНИК УБОРКИ

Всего три хозяйства в районе занимаются возделыванием льна. Общая площадь, занятая под «северным шелком», нынче насчитывает 189 гектаров. И сейчас идет пора его уборки.Теребление льна вот уже несколько дней ведется в совхозе «Ошминекий». Семян этой культуры хватило в хозяйстве только на 34 гектара. Именно такую площадь и составляет поле, что у деревни Шименер.Сюда мы прибыли после обеда. День стоял погожий. И здесь вовсю шла работа. Издали был виден идущий по полю комбайн. Сделав еще один круг, комбайнеры приблизились к нам, оставляя после себя ровную желто-зеленую полоску. После короткого знакомства с механизаторами, а ими оказались известный не только в совхозе, но и в районе тракторист Михаил Прокопьевич

Окунев и его напарник Евгений Михайлович Посаженников,-завязалась беседа.— Вчера еще, —рассказывает М. П . Окунев,—я был членом звена по скирдованию соломы, работал на стогомете. А сегодня, подремонтировав с утра- комбайн, выехал сюда. Вооб- щё-то не первый раз я на этом поле —весной его засевал. И выходит, что сам сеял, сам и убираю плоды своего труда.Тут, не выдержав, в беседу включился и Е. М. Посаженников: «Хороший нынче лен вырос, да вот беда —- засорен очень сильно травой. Семена созрели, я:амая пора для теребления. А уборка затрудняется: мне приходится не за работой комбайна следить, а за тем, чтобы как можно меньше травы попало в тележку с куколем. Порой не успеваю ее отделять, она забивает комбайн, и тех

нику приходится останавливать. На все идет драгоценное сейчас время». . ̂ Как выяснилось из разговора с механизаторами, оба они не первый год трудятся вместе на тереблении льна. И оба с болью в сердце говорили о том, с каким трудом нынче приходится им преодолевать каждый пройденный круг по полю. Оказывается, вовремя не была сделана обработка льна против сорняков. Теперь они поднялись выше культурных растений, доставляя льноводам дополнительные сложности.Тормозит в работе механизаторов и то, что им самим из-за нехватки техники и рабочих рук приходится отвозить в конце дня с поля на сушильный агрегат в с. Ошминское тележку, наполненную счесанными головками льн®. За сушку и получение готовых семян отвечают операторы МихаилВладимирович Михалицын и Леонид Иванович Мальцев.Но так или иначе и Евгений Михайлович, и Михаил Прокопьевич твердо заверили нас, что установленную норму выработки за «смену —3,9 га, сегодня выполнят. Их слова не разошлись с делом. В тот день лен в хозяйстве был разостлан на 4 гектарах.На^ последнем селекторном совещаний была поставлена задача —за текущую неделю со всех полей убрать «северный шелк». Именно этой цели и подчинены сейчас усилия льноводов совхоза «Ошминекий». Убранная площадь здесь составляет 15 гектаров.
С. ЗОЛОТАРЕВА.На снимке: Е . М, Посаженников. Фото И. Ляшенко.

И З В Е Щ Е Н И Е
Исполнительный комитет Тоншаевского районного Совета 

народных депутатов доводит до сведения депутатов о тем, 
что 21 сентября 1982 года, в 11 часов дня в зале заседаний 
райисполкома открывается вторая сессия .районного Совета 
народных депутатов восемнадцатого созыва с повесткой дня:

1. О задачах Советов района по усилению темпов, улуч
шению качества и выполнению планов жилищного строи
тельства, объектов бытового и социально-культурного назна
чения в свете решений XXVI съезда КПСС и майского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС.

2. О мероприятих по выполнению'наказов избирателей 
депутатам Тоншаевского районного Совета народных депу
татов восемнадцатого созыва.

3. Информация о деятельности райисполкома в период 
между сессиями районного Совета народных депутатов и о 
результатах рассмотрения предложений и критических заме
чаний депутатов, высказанных на предыдущей сессии.

Исполком райсовета.

ПОМОЩ Ь П ЕН С ИОН ЕРО ВМного дел скопилось сейчас на полях. Сельскохозяйственные работы продолжаются. Но рабочих рук, как правило, не хватает.В совхозе «Вякшенерский» большую помощь в полевых работах оказывают пенсионеры:.Вслед за жатвой зерновых идет метка соломы. Здесь совхозу очень хорошо помогли пенсионеры Феклинья Яковлевна Носкова, Анфиса Александровна Коврижньц, Мария Д е ментьевна Огаркова, Александр Николаевич Лоскутов, Лидия Павловна Лоскутова, Алевтина Ивановна Хлыбова.
П. ТОМАРОВ, секретарь парторганизации.

По данным райсельхозуправления, на 15 сентября площадь 
сжатых хлебов по району составила 11375 гектаров, обмолочены 
они на 10860 гектарах, намолочено 98100 центнеров зерна, заскир
довано 11454 тонны соломы, озимые посеяны на площади 8207 
гектаров, картофель убран с 287 гектаров, накопано его 3888 
тонн.

Впереди по жатве зерновых идут колхозы имени Кирова, имени 
Свердлова, «Красная нива», имени Ленина, имени Тимирязева, 
«Малокаменский», совхозы «Прогресс», «Пижемский».

Отстают колхозы «Коммунар», «Путь Ленина», «Колос», совхо
зы «Вякшенерский», «Ошминекий».

РАБОТАЮТ ХОРОШО
Работы по копке картофеля в колхозе «Путь Ленина» с каждым днем набирают темпы. На уборке «второго хлеба-* в хозяйстве занято Комсомольске- молодежное звено в составе Евгения Перевалова, Владимира Мухачева, Л еонида Подковырвна, Сергея Втюрина, Валерия Степанова. Не первый день ребята трудятся по-ударному, нередко перевыполняй нормы. Большую помощь оказывают звену студенты из г. Горького, которые работают на картофелеуборочных комбайнах.Неплохо трудятся также в

колхозе на уборке картофеля работники Тоншаевского райпо, которые с первых дней копки ежедневно оказывают необходимую помощь.- На сегодняшний день в колхозе клубни убраны с площади 55 гектаров, что составляет 37 процентов к плану, накопано 840 тонн картофеля, урожай которого достигает до 162 центнеров с гектара. Из хозяйства на приемный пункт отвезено уже 385 тонн картофеля.
В. ВТЮ РИНА, агроном колхоза.

^ = = ^Р Е П О Р Т А Ж = =

Н А  П Р И Е М Н О М  П У Н К Т ЕХлопот у заготовителя Ош- минского приемного пункта Аркадия Кузьмича Соловьева прибавилось вдвойне. Осень —пора сбора урожая. А  урожай нынче неплохой уродился. Теперь на приемные склады с приусадебных участков рабочих, служащих совхоза поступает свежая продукция: лук,чеснок, морковь. А 13 сентября на территорию пункта потянулись автомобили, груженные картофелем.Тут же выявились и активные сдатчики излишков , выращенной на своем огороде продукции. Вот на складских весах картофель, доставленный жителем с. Ошминское шофером розничного торгового предприятия Василием Михайловичем Нечаевым. В результате двух взвешиваний общий вес выразился в 1300 кг.Затем оформляла документы на 274 кг сданного лука Е влампия Павловна Жукова, пенсионерка, жительница д. Кол- дырята. В тот же первый день 640 кг картофеля было принято

от пенсионерки А. Г. Смирновой из с. Ошминское, 702 кг— от рабочей совхоза Е. К. В орожцовой из д. Ворожцы, 1255 кг —от ее односельчанки А. П . Ворожцовой, которая также сдала еще и 300 кг лука.Всего за день на склады пункта поступило 7 тонн картофеля и с начала заготовительного сезона 6,5 тонны лука.—Склады уже переполнены,— сетует Аркадий Кузьмич.— Не хватает транспорта, чтобы отправить заготовленную продукцию в райцентр. Необходимо в самое ближайшее время отрегулировать работу автотранспорта. Именно по этой причине уже завтра нельзя будет вести прием урожая.Перегруженность складов, безусловно, тормозит работу пункта. Конкретная помощь в создавшемся положении должна быть оказана заготконторой райпо. На нее надеется изаготовитель А. К. Соловьев.
С. М ИХАЙЛОВА.
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь :  Р А Б О Т А  С П И С Ь М А М И  И Ж А Л О Б А М И  Т Р У Д Я Щ И Х С ЯЗ А  КАЖ ДЫ М  ПИСЬМ ОМ -ЧЕАОВЕК

Расценивая работу с письмами как дело огромной политической важности, Ц К  К П СС постоянно заботится о ее совершенствовании. Ленинскиепринципы работы с письмами нашли свое творческое развитие в решениях X X II I , X X IVX X V  съездов КП СС.Исключительно большое внимание этим вопросам уделилX X V I съезд КП СС.В отчетном докладе 'ЦК К П С С  X X V I  съезду партии тов. Л . И . Брежнев подчеркнул: «Огромное значение, как канал живой связи партии с массами, имеют письма и предложения трудящихся. Безгранично доверяя партии, они с открытым сердцем обращаются к ней по самым насущным вопросам общественной жизни, труда и быта, откровенно делятся своими соображениями и заботами, критикуют имеющиеся недостатки. Чуткое, внимательное отношение к письмам, просьбам и жалобам граждан каждый .партийный работник обязан рассматривать как свой долг перед народом, перед партией».В развитии решений съезда 31 марта 1981 года Центральный Комитет партии принял постановление «О мерах по дальнейшему улучшению работы с письмами и предложениями трудящиеся в свете решений X X V I съезда К П СС», являющееся продолжением оказанного съездом внимания к письмам и определившее новые пути совершенствования этой работы.Повседневное пристальное внимание, которое уделяется Центральным' Комитетом партии работе с письмами трудящихся, свидетельствует о том, что наша партия относит работу с письмами к одному из важных направлений своей деятельности. .Большое внимание этому участку работы уделяется и в нашей Тоншаевской районной партийной организации. Ежегодно в партийные, советские, профсоюзные организации, редакцию районной газеты поступает более 2 тысяч писем. Районный комитет партии ежегодно регистрирует в пределах 70 писем и 100 устных обращений.В Д980— 1981 годах в райкоме партии на партийно-хозяйственном активе обсужден вопрос повышения уровня работы с письмами и приняты конкретные мероприятия. Разработаны и осуществляются мероприятия по выполнению постановления Ц К  К П С С  «О мерах до -дальнейшему улучшению работы с письмами и предложениями

трудящихся в свете решений X X V I  съезда КПОС». Ежегодно на бюро районного комитета партии проводится обсуждение вопросов, заслушивание отчетов руководителей, секретарей партийных организаций о работе с письмами и заявлениями,, проверка состояния этих дел в парторганизациях, . учреждениях, предприятиях.За 1981 год в райком, партии поступило 63 письма и заявления, за 8 месяцев текущего года —42 письма. Принято граждан по различным вопросам соответственно 53 и 41 человек. Все поступившие письма взяты на контроль. 81 процент писем рассмотрено непосредственно работниками аппарата райкома партии, в том чдсле 57 процентов —с выездом на место. Осуществляется контроль за выполнением данных ранее обещаний по решению вопросов, поставленных в письмах и заявлениях трудящихся.Состояние и меры по дальнейшему совершенствованию работы с письмами находятся под контролем бюро райкома, на заседаниях которого за последние три года рассмотрено 6 вопросов, непосредственно связанных с рассмотрением- письменных и устных обращений трудящихся. Заслушаны отчеты об этой работе Тонша- евского поссовета, завода радиофутляров, районной больницы, Тоншаевского райпо, - совхоза «Вякшенерский», колхоза«Путь Ленина».В результате принимаемых мер можно отметить тенденцию к уменьшению количестве некоторых категорий жалоб, значительно меньше стало поступать повторных писем.Определенный ■ положительный опыт в этой работе накопили итоги© партийные организации. Заслуживает внимания опыт работы с письмами и организации приема граждан в Тоншаевском поссовете, Пижем- ском леспромхозе, Альцевском торфопредприятии, Тоншаевском райпо, совхозе «Вякшенерский». Здесь все поступающие письма регистрируются, докладываются руководителям и с их поручением направляются на исполнение. Все заявления и жалобы исполняются в ..установленные сроки. Вопросы совершенствования работы с письмами постоянно находятся в поле зрения партийных организаций. Данный вопрос включается в план работы и рассматривается на партийных собраниях с последующим контролем.Основными причинами, порождающими немало- писем крити

ческого содержания, претензий со стороны трудящихся, являются недостатки в стиле работы некоторых партийных, советских и хозяйственных руководителей, непринятие действенных мер к выполнению плановых заданий и обязательств.Первичные партийные организации не всегда оказывают должное влияние на улучшение и повышение ответственности кадров за руководство народным хозяйством. Отдельные руководители злоупотребляют служебным положением^ неправильно ведут себя в быту, а партийные организации не дают этим фактам принципиальную оценку.Ряд писем поступает в райком партии по вопросам сельского хозяйства.. Авторы сооб- лцают о недостатках работы руководителей, специалистов сельского хозяйства, фактах бесхозяйственности, конкретных упущениях в развитии „ сельскохозяйственного производства.Такие письма поступили из колхозов имени Ленина, «Путь Ленина», имени Свердлова, совхоза «Ошмннский».Значительную часть обращений составляют письма об улучшении жилищных и коммунальных бытовых условий. В прошлом'году такие письма составили 15 процентов, в этом году — 14 писем, или 35 процентов,-в основном они о ремонте квартир.Во многих трудовых коллективах наведен порядок в обеспечении граждан жильем, однако факты свидетельствуют о том, что не везде установлен надлежащий порядок, а отсюда возникают жалобы трудящихся. Это происходит в результате беспечности, безответственности руководителей, их неправильного реагирования на сигналы трудящихся. Наибольшее количество писем поступает из Пйжемского леспромхоза. Так, жители дома № 82 по ул. Ж данова пишут о том, что дом не ремонтируется, хотя требует капитального ремонта, и дальнейшее проживание в доме невозможно. Жительница с. Ош- минекое Л . Д . Лоскутова неоднократно обращается в сельский Совет по вопросу ремонта квартиры или замены квартиры, на другую. Однако с его стороны не принимается никаких мер, она вынуждена обратиться в Ц К . Но и на сегодня вопрос не решен, даются пока одни обещания и отписки.В осуществлении социальной проблемы большая роль отводится дальнейшему развитию здравоохранения, культуры,

торговли, общественного питания и других отраслей сферы обслуживания. В район© ежегодно происходит рост- .розничного товарооборота, улучшается обеспечение населения различными товарами,  ̂ однако все ещ© поступают жалобы по вопросам торговли. Это письма о некачественной продаже продуктов, о перебоях в торговле хлебом, о нарушении правил торговли, злоупотреблении, служебным положением.Так, жители п. Шайгино писали о нарушении торговли хлебом. При проверке факты, изложенные в письме, подтвердились. В результате заведующая пекарней освобождена от работы. Жители п. Пижма напирали в райкам партии письмо о нарушении правил торговли в ОРСе Пйжемского леспромхоза. При проверке факты подтвердились. Заведующая Щекотова освобождена от работы.Обеспечение населения района продовольственными, и промышленными товарами непосредственно затрагивает широкие массы населения, и, недостатки в этом деле недопустимы,. Партийным организациям необходимо усилить внимание и контроль за решением вопросов торгового обслуживания населения, - повысить заботу и внимание об удовлетворении его потребностей.Поступают жалобы по вопросам медицинского обслуживания. Пишут о недостатках в работе некоторых врачей.■Особую тревогу вызывают повторны© жалобы. Такие ж алобы составляют 6 процентов. Повторные обращения возникают по ряду причин. В ос но в«, ом это вызвано не полнотой и необъективностью рассмотрения первичных заявлений, так как при повторном их рассмотрении большинство решается положительно.Важнейшая задача партийных, советских и общественных организаций — покончить с равнодушным, формальным отношением к письмам, решительно устранять причины и условия, порождающие обоснованные жалобы и справедливые нарекания трудящихся.Работа с письмами, жалобами и заявлениями трудящихся, организация приема граждан — дело большой политической важности. И проводить мы ее обязаны так, как требуют этого решения X X V I съезда, постановления Ц К  К П СС.
Н. Ц ЕЛ И Щ ЕВ А ,  заведующая общим отделом райкома К П СС.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ  
П Р О Г Р А М М А -  
ДЕЛО ОБЩ ЕЕСТОЛОВАЯОБЕСПЕЧЕНАОВОЩАМИПосле окончания учебного года для нас, девятиклассников Шайгинекой средней школы, началась пятая трудовая четверть.На’ последнем комсомольском собрании мы вынесли решение обеспечить школьную столовую овощами. Восемь человек из нашего класса работали в пионерском лагере, а остальные— в школьном саду.За врем,я работы в трудовом лагере ребята посадили морковь, лук, свеклу, капусту, помидоры. Мы обрабатывали клубнику, удобряли смородину, крыжовник, окучивали картофель. Постоянно убирали сорняки с грядок. Затем ребята делали клумбы и сажали цветы около школы.Также ребята участвовали в ремонте школы: красили стены, ■окна, полы.В течение трудового месяца ребята потрудились хорошо.Осенью мы сняли « хороший урожай помидоров. 200 кг лука, моркови, 3000 кг капусты, 500 кг. свеклы.В этом году хорошо уродилась капуста, но время сбора еще не наступило.Сейчас школьная столовая обеспечена свежими овощами.В конце трудовой четверти были вынесены всем благодарности за хорошую работу, аребятам, которые работали впионерском лагере, были вручены денежные премии.

Р. ГА Б Д УЛ Г А Н ЕЕВ А ,ученица 10 класса Шайгинекой средней школы.
Свой вклад в решение Продовольственной программыСССР рабочие Московского автомобильного завода имени И . А. Лихачева видят в досрочной и сверхплановой поставке сельскому хозяйству грузовых автомобилей и запасных частей к ним.В этом году более чем -на 400 тысяч рублей запасных частей предприятие изготовит сверх плана и отправит в сельские районы.Для тружеников села коллектив завода старается ускорить выпуск дивельвык, большегрузных автомобилей. Наме: чено -изготовлять до 10 тысяч таких автомашин в год.На снимке: отправка в К азахстан большегрузных автомобилей « З И Л -133» ГЯ.П О Д Ъ Е М  З Я Б ИНынешней осенью земледельцам района необходимо подготовить почвы под посев 1983 года 80 процентов от плановой площади, т. е. 9668 гектаров. Остальные 20 процентов займет весновспашка.К подъему зяби приступили, за исключением колхоза «Красная нива», все хозяйства района. Площадь вспаханной земли н а ’ 15 сентября составляет 1296 гектаров. Это означает, что до реализации плана еще далеко. Но план для того и составляется, чтобы его выполнять.Для успешного проведения работ на осеннем поле до каждого хозяйства доведены конкретные ежедневные задания.

Но пока за их выполнением нет никакого контроля. А поэтому и дела продвигаются исключительно медленно: прибавка за последний рабочий день на вспашке почвы составила по району всего 89 гектаров.Анализируя работу, складывается такая обстановка, что со сменными нормами выработки ни в одном хозяйстве не справляются. Механизаторы колхоза «Коммунар» за день, 9 сентября, вспахали 50 гектаров. Этот показатель выше установленного дневного задания на 20 гектаров. И  сейчас в данном хозяйстве вмеестя больше, чем в других, подготовленной под весенний сев земли. Однако

ежедневные задания и здесь уже выполняются.Хочется отметить колхозы имени Кирова, «Путь Ленина», где также успешно осуществляются работы по подъему зяби.К сожалению, в большинстве хозяйств,, а это колхоз имени Свердлова, имени Ленина и все совхозы, слабо используются пахотные тракторы. К этому следует добавить, что «Красная нива» и- «Пижемский» до сего дня не приступали к подготовке почвы.В настоящее время стоит хорошая погода. И  это благоприятное для работы тракторов время нужно использовать с максимальной производительностью. Фото В. Соболева. (Фотохроника Т А СС).

О
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Николай Васильевич Сластников работает механизатором в сов
хозе «Прогресс». Он опытный специалист, мастер своего дела. 
Не раз участвовал в районном соревновании пахарей, выходил по
бедителем.

Во время уборочной страды Николай Васильевич садится sa 
штурвал комбайна и убирает хлеба. Работает, что называется, на 
совесть, добивается на жатве хороших результатов.

В этом году он тоже убирает хлеба, По итогам пятидневок вы
ходил победителем в социалистическом соревновании среди ком
байнеров хозяйства.

На снимке: Н. В„. Сластников. Фото И , Ляшенко.

Ордена «Знак Почета» завод «Воронежеельмаш» в одиннадцатой пятилетке выпустит для колхозов и совхозов страны на 15 тысяч зерноочистительных машин больше, чем в десятой.Начиная с 1983 года в серийное производство будет запущен шяверсальный зерноочистительный агрегат «ОВС-25» для открытых токов зерновых хозяйств, обеспечивающий большую произво-

60 ЛЕТ СА Н И Т А Р Н О -ЭП И Д ЕМ И О Л О ГИ Ч ЕС К О Й  С Л У Ж Б Е  СТРАНЫНА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ ЛЮДЕЙ

дительность по сравнению с «ОВП-20».Фото В. Кожевникова.
выпускаемой ньгне машиной 

(Фотохроника Т А СС).

15 сентября 1922 года Совет Народных Комиссаров РСФ СР принял декрет «О санитарных органах республики». Этим актом впервые в мире была узаконена система санитарного надзора в общегосударственном масштабе, обеспечена широкими полномочиями. За шесть десятилетий санитарная служба прошла большой и славный путь. У  нее в активе немало достижений, ее по праву называют санитарным щитом страны. Так, в трудные 1922— 24 годы велась борьба с эпидемиями, но уже иногда понимание гигиены  ̂ как комплексной науки, тесно связанной с санитарной практикой, проходит красной нитью в медицинской литературе. «От борьбы с эпидемиями —к оздоровлению труда, быта» —провозглашено в июне 1924 года на V  Всероссийском съезде здравотделов. Большое внимание' уделялось оздоровительным мероприятиям, связанным с социалистическим строительством и решением важных гигиенических проблем.Великая Отечественная война поставила перед санитарной службой новые вопросы: о санитарных задачах в населенных пунктах в современной войне, об организации санитарны'х мероприятий в освобожденных от врага районах. Решались вопросы реконструкции' городов, сел, пострадавших от фашистской оккупации.Советские гигиенисты быстро реагируют на крупнейшие события в жизни нашего народа. Вопросы охраны окружающей среды нашли отражение в решениях X X IV , X X V , X X V I съездов К П СС и Совета Министров С ССР . Законодательство' об охране окружающей среды и общее санитарное законодательство СССР —лучшие в ми- ■ ре, они обеспечивают действенность и эффективность осуществляемых в стране профилактических мероприятий. В 1981 г. вступил в силу закон об охра- 
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не атмосферного воздуха —новое подтверждение того, что речь идет о задаче, ' имеющей государственное значение. В СССР создана действенная система государственного санитарного надзора, обеспечивающая надежную охрану здоровья населения,- В 1913 г. в России насчитывалось лишь 28100 врачей различных специальностей и 46 тысяч средних медицинских работников. В настоящее время’ в системе здравоохранения СССР трудятск почти 1 млн. врачей. Санитарно - эпидемиологическая служба страны объединкет около 4,5 тыс. санитарно -эпидемиологических станций (ОЭС), в которых работают более 43 тыс. специалистов с высшим образованием. Лабораторная база СЭС насчитывает более 4250 бактериологических и 180 вирусологических лабораторий, 1223 лабораторных отделений коммунальной гигиены, гигиены- питания, труда, 180 отделений по определению остаточных количеств ядохимикатов. Научной базой санитарно -эпидемиологической службы являются 83 Н И И  санитарно -гигиенического и эпидемиологического профиля, а также кафедры гигиены и эпидемиологии медицинских вузов.Достойно встречают свой юбилей работники районной санэпидстанции. Ими осуществляется предупредительный и текущий санитарный надзор за проведением санитарно -эпидемиологических мероприятий и соблюдением ведомствами,предприятиями, учреждениями, организациями, должностными лицами и гражданами са- нитарно -гигиенических' и санитарно -противоэпидемиче с к и х правил и норм. Под текущим санитарным надзором находятся 250 коммунальных объектов, 61 объект детских и подростковых учреждений, 169 пищевых объектов и ряд других ведомств. Объем работы большой,
№ .............................I'll! Ill Щ

но коллектив санэпидстанций успешно справляется с поставленной задачей. Немалая заслуга в этом опытных и добросовестных работников СЭС. Это медстатиста Е. А . Евстро- вовой, помощника эпидиолог.а А. Н . Редькиной, помощника паразитолога 3. И. Окуневой, лаборанта баклаборатории Н. А. Афанасьевой, дезинфекторов Т. Т. Воробьевой, А. П . Преде- иной.За последние годы в районе нет массовых вспышек инфекционных заболеваний. Улучшается санитарное состояние населенных пунктов, строятся и .пущены вновь типовые детские сады в хозяйствах, положительно решаются вопросы по обеспечению горячего питания в хозяйствах района и др. Н о  есть еще и нерешенные вопросы, над которыми нам надо работать.Для обеспечения благоприятных условий труда и быта ж ителей района большое значение имеет выполнение государственными- органами, предприятиями, учреждениями, организациями, должностными лицами и гражданами нашего района законов СС С Р , решений исполкомов Советов народных депутатов, приказов и инструкций Министерства здравоохранения СС С Р , Государственных стандартов по вопросам гигиены и эпидемиологии. В недавнем. постановлении Ц К  К П СС и Совета Министров СС С Р  «О дополнительных мерах по улучшению охраны здоровья насе- * ления» перед саиэпидслужбой поставлены новые серьезные и ответственные задачи. Внести свой вклад в создание здоровых условий труда, быта и отдыха каждому советскому человеку, зорко стоять на страже санитарного благополучия страны —на решение всех этих ж изненно важных дел нацеливает гигиенистов постановление партии и правительства.
А. КИСЛИЦЫ Н, главный врач СЭС.

Н А  Т Е М Ы  В О С П И Т А Н И Я Высокое чувство патриотизмаВоенно -патриотическое воспитание подрастающего поколения —предмет постоянной заботы органов народного образования, педагогических коллективов, их партийных, комсомольских и других общественных организаций.В документах К П С С , в решениях X X V I съезда партии, П остановлении Ц К  К П С С  «О дальнейшем улучшении идеологической, политике -воспитательной работы», в трудах к вмету плени, ях тов. Л . И . Брежнева со всей .глубиной и ясностью сформулированы задачи и основные направления работы по воспитанию детей в духе советского патриотизма, формированию пблитически активных людей, любящих труд и умеющих работать, всегда готовых к защите страны Советов.Военно - патриотическое воспитание в Буреполомекой средней школе осуществляется прежде всего в процессе обучения. Особенно велико при этом значение предметов гуманитарного цикла. Под руководством, Д . И . Агалаковой на уроках истории и обществоведения учащиеся усваивают элементы мар- ксистско -ленинского понимания социальной, классовой природы войн, определяющую роль политики, получают пред-.

ставление о зависимости характера войны от экономического строя государства, специфике вооруженной борьбы, некоторых ее законах.А . Н . Татаринова на уроках литературы обращается к книгам Л . И . Брежнева, использует большой опыт, накопленный при изучении статей В. И . Л енина, важнейших документов К П С С  и Советского государства. При подготовке к занятиям тщательно анализируется каж дое слово, продумываются возможности обращения к уже изученному материалу, событиям дня.В процессе изучения предметов естественно -математического цикла на уроках Т. Б. Настенке, В. В. Зарницыной школьники знакомятся с применением законов развития природы в военном деле, влиянием научно -технической революции на. развитие военной техники и вооружения, на положение и роль человека на войне. Это способствует развитию у детей интереса к обязанностям по защите Родины, военной техники и ее освоению.Большими возможностями для военно -патриотического воспитания располагает преподаваемый в 9— 10 классах предмет начальная военная под

готовка, при изучения которого учащиеся познают основы военного дела, готовятся к выполнению обязанностей солдата, воспитывают у себя качества, необходимые защитнику Родины.Опыт школы свидетельствует, что лучших результатов в военно -патриотическом воспитании достигают те учителя, которые раскрывают перед учащимися военные и военно-прикладные элементы предмета, добиваются глубокого усвоения их учащимися, связывают преподавание с жизнью, с  предстоящей военной службой.Каким бы мастером ни был учитель, на все это времени у него на уроках не хватает. П оэтому заметно возрастает роль внеклассной работы в военно - патриотическом воспитанииподростков. Ведущее место в этой работе принадлежит . военно -спортивной игре «Зарница». Д ух здорового соревнования, борьбы воли и ума, знаний, сноровки и физической подготовленности учащихся, заложенные в эту игру, являются хорошей базой для формирования высоких волевых, морально - психологических качеств, развития физической подготовленности, приобретения навыков обращения со спортивным оружием и меткой стрельбы.

В поселке Буреполом живут участники Великой Отечественной войны. Мы приглашаем их на .дружинные и отрядные сборы, где они рассказывают о себе и о войне, стремятся передать детям, учащейся молодежи славные боевые и трудовые традиции советского народа, приобщить их к подвигам героев, помогают школе, учительству, комсомолу формировать з умах и сердцах юных священное чувство Родины, которое было и остается источником всех подвигов и свершений верных сынов и дочерей социалистического Отечества. Они помогают проводить уроки мужества, сами являясь • примером1 отваги, геройства в тяжкую годину испытаний. Среди них участники войны Петр Степанович Черепанов, Василий Михайлович Осадчий, Сергей Павлович Калинин, Лидия Ивановна Тафинцева, Павел Федорович Кудрявцев и многие другие.Между ними и учащимися школы сложились отношениябольшой, кровной дружбы. Школьниками оформлены альбомы «Они. сражались . за Родину», «Никто не забыт, ничто не забыто», где рассказывается о подвигах наших земляков.Большую роль в военно-патриотическом воспитании играют

исторические кружки, действующие в школе (кружок «И зучение памятников Горьковской области», который ведет Д . И. Агалакова,, кружок политинформаторов —А. И . Трушков), лекции о международном положении, которые проводит ежемесячно А. И. Трушков перед учителями и старшеклассниками, ленинские уроки, митинги, линейки, экскурсии, походы, вечера, беседы классных руководителей. Выпускается бюллетень «Мир за неделю».Учителя — члены общества «Знание» выступают перед родителями с различными -лекциями: о международном положении —А. И . Трушков и Д . 'И .  Агалакова, «Актуальные проблемы развития народного хозяйства в одиннадцатой пятилетке» —Т. Я. Втюрина, «Патриотическое воспитание учащихся»— А. Н . Вылегжанина,, «Герои среди Кае» — В. В. За- рницына и . другие.'Постановлением Ц К  К П С С  «О 60-й годовщине Союза Советских Социалистических Республик» нам.ечены дальнейшие задачи совершенствования патриотического и интернационального воспитания подрастающего’ поколения. В. ПУПЫ Ш ЕВА, директор Буреполомекой средней школы.



В А М,  С А Д О В О Д ЫЕдва ли не самая маленькая по размерам экспозиция на В Д Н Х  СС С Р  — в павильоне «Станция защиты растений». Небольшая комната .с двумя- тремя стендами, а рядом кабинет, где работают специалиеты- ковсультанггы. Но, наверное, если подсчитать экономическую отдачу того, что здесь можно увидеть, и узнать, цифры обозначат не одну тысячу тонн сбереженных плодов, ягод, овощей.Первая задача работников павильона —защита от вредителей и болезней богатейшей флоры самой Всесоюзной выс- ставки. А вторая —не менее важная —практическая помощь
ГАЗ ТРЕБУЕТВ нашем районе в настоящее время в личном пользовании рабочих, колхозников и служащих имеется 4076 газобаллонных установок. И х число с каждым месяцем возрастает. Газ вносит значительные удобства в наш быт и облегчает домашний труд. Но лри неправильном пользовании газобаллонной установкой газ может, стать причиной несчастья.Некоторые абоненты уже привыкли к газу и, к сожалению, грубо нарушают правила безопасности. Они забывают, что у газа есть еще и ряд отрицательных свойств. Он взрывоопасен и удушлив при определенных условиях.Очень трудно, практически невозможно организовать его полное сгорание, поэтому в выделяющихся продуктах сжигания имеется окись углерода — угарный раз, который, попадая в помещение, где находятся люди, представляет иногда смертельную опасность. Особенно в зимнее время необходимо обратить внимание на правильную эксплуатацию газового оборудования. При резких похолоданиях испарение сжиженного газа ухудшается, давление снижается, отчего временами

садоводам -любителям соседних областей Нечерноземья. На станции защиты растений посетители Выставки всегда, могут пол'учить добрый совет. Хранится тут необходимая практикам коллекция наиболее распространенных насекомых- вре-. дит-елей. Разъяснят вам, как следует правильно, без ущерба окружающей природе ■ пользоваться препаратами для защиты плодовых деревьев и ягодников, какая нужна для этого техника.И, конечно, показаны образцы разнообразных домиков для птиц —добрых наших помощников в борьбе с потерями урожая. (Корр. ТА СС).
ОСТОРОЖНОСТИможет прерываться поступление газа в газовые приборы.В результате прекращения поступления газа горелки в газовых приборах гаснут. При возобновлении подачи газа он через открытые краны горелок поступает в помещение, что может привести к взрыву и несчастным случаям с тяжелыми последствиями. Отдельные граждане плохо осведомлены об этом, оставляют без присмотра работающие газозые приборы. В период резкого похолодания вследствие плохого испарения газа в баллонах некоторые граждане, пренебрегая правилами пользования газовыми приборами, пытаются отогреть баллоны с газом открытым огнем, устанавливают их вблизи источника тепла. Это может привести к утечке газа и разрыву баллона.Снятие и перенос газовых приборов допускается производить только работниками газового участка. Н е оставляйте без присмотра включенные газовые приборы. Уходя из квартиры, проверьте, все ли краны закрыты на плите, вентиль на баллоне.

В. СУМ АНЕЕВ,

З А  Р У Б Е Ж О М

ГДР. Выведением улучшенных сортов ‘ сельскохозяйственных культур, стойких к неблагоприятным погодным .условиям и дающих высокие урожаи, занимается научно-исследовательский институт зерна, в Бернбурге. Работа много лет ведется в тесном сотрудничестве с коллегами ив Советского Союза и других братских стран социализма.На снимке: сотрудницы института фиксируют рост- кукурузного стебля. Фото А Д Н —ТАСС,*

Болгария. Коллектив комбината электрокаров «Дунай» в городе ЛоМ освоит за годы восьмой пятилетки производство 35 видов новых машин. Наряду с традиционными моделями на конвейере будут поставлены и такие, которые найдут широкое применение в строительстве, сельском хозяйстве, торговле. Уж е начато, например, серийное производство электросамюсвала, электрокара-раздатчика кормов и электрокара-поилки для животноводческих ферм.. Они изготовляются из унифицированных деталей, что значительно упрощает их ремонт и техническое обслуживание.Фото А. Смирнова, (Фотохроника ТА СС).
КОГДА СОБАКА—НЕ ДРУГ ЧЕЛОВЕКАОгромная рыжая собака сосредоточенно грызла кость около одной из многочисленных помоек, что в самом центре поселка Тоншаево, — между улицами Центральной и Свердлова. Увидев человека, она глухо зарычала, внимательно следя за его движениями, не выпуская кость из зубов. Видя, что человек этот не представляет опасности, продолжила свое дело.

витально, умное и красивое животное своим присутствием рядом с нами учит нас доброте, любви к «братьям нашим меньшим!». Мы знаем множество примеров из. книг и из жизни,' когда собаки спасали Человека от гибели. Мы лили слезы над Муму, когда ее везли топить.Illlllllll ll ll lll ll ll ll lll ll ll lll ll ll ll lll ll ll lin i
Н а  б ы  т о в

Если у тебя маленькая, комнатная декоративная собачка— держи ее в доме. Если же ты завел большого пса — привяжи его на цепь, и пусть он выполняет свои прямые обязанности —стережет дом. Однако не все владельцы собак содержат их так, как того требуют правила.
ы е т е  м ы
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А столкнувшемуся с ней прохожему было очень неуютно от собачьего грозного рыка, от оскаленной пасти. Он осторожно обошел животное стороной, боясь потревожить его трапезу. «Развелось собак не в меру,— думал он, облегченно миновав опасный участок. — Того и гляди, кинутся на тебя».Опасения прохожего не лишены оснований. В последнее время бездомных собак на улицах райцентра -расплодилось великое множество. Они собираются в стаи, устраивают набеги на дворы, а помойки — любимое место их обитания.Мы часто слышим: с о б а к а - друг человека.. Я не собираюсь опровергать эту истину. Дейет-

Но любовь эта не должна . превышать пределов разумного. Как часто мы, позабавившись от скуки, поразвлекавшись с отзывчивым и добрым песиком, через некоторое время забываем о нем, Собака без надзора уже не поддается дрессировке, становится опасной для людей.На днях в самом центре Тон- шаева, на площади Мира, бездомная собака напала на старую женщину, искусала ее. Случаи нападения их на человека нередки, в последнее время они участились. Это происходит потому, что количество собак увеличивается.

Пройдемся по той части улицы Центральной, где стоят частные дома, а именно по бывшей деревне Евсгропово. Здесь собака почти в каждом доме, но мало кто из их владельцев держит животных на привязи. Целый день на улице собаки у Назаровых, у Мальцевых, Н. А. Евстропова, Е. Окуневой. А В. Кудрина держит двух собак, и обе предоставлены сами .себе. Они кидаются под колеса автомобилей, облаивают прохожих. Большой урон недавно понесла от собак Р. В. Орлова: собаки проникли в клетки с кроликами

и уничтожили девятнадцать животных. Еще раньше у них же бездомные собаки уничтожили стадо утят. У  Т. А. Соловьевой от зубов собак погибло четыре кролика,Бездомная собака должна уничтожаться, от нее один только вред, она еще .и разносчик заразных заболеваний. Раньше отстрелом таких безнадзорных животных занимался комбинат коммунальных предприятий, да и то не систематически. Сейчас отстрел запрещен, и надо проводить отлов собак. Однако этим делом коммунальный отдел вообще не занимается. «Руки не доходят»,— сказал начальник К К П  П. Г. Лобанов.Пока комбинат коммунальных предприятий ищет время для отлова бродячих .псов, они чувствуют себя в .райцентре вольготно, появляясь в самых людных местах, сея панику. Не пора ли заняться sthji делом вплотную, чтобы жители без опаски ходили по улицам?...
А. МИХАЛИЦЫ Н.
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ПОЧЕМУ
МОЛЧИТ
РАДИОВ последнее время в редакцию приходит много писем, в которых их авторы жалуются на связь: не говорит радио, не работает телефон,В середине лета по улице Центральной пос. Тоншаево проходил ремонт электролинии. В этой связи были обрезаны провода радио- и телефонной сети. I«Потерпите немного,— сказали жителям связисты.— Вот кончится ремонт, и мы быстрехонько все наладим. Будет у вас и радио, и телефон».С  той далекой поры прошло больше двух с половиной месяцев, а обещание так и осталось обещанием, Никто не приступил к его выполнению.«Оторваны от мира,— написали в редакцию жители улицы Центральной.— Ни радио послушать, ни телефоном воспользоваться не можем, хотя платим за их эксплуатацию постоянно. Обращались в ЛТЦ -5 — там никто ничего не знает».Мы побывали в монтерской линейно -технического цеха связи. Там было шумно: нисколько человек в рабочее время «забивали козла». И это в то время, когда им положено быть на объекте!Вот почему поступает много жалоб на неудовлетворительную работу ЛТЦ-5. Во-первых, нет здесь надлежащей трудовой дисциплины, нет чувства ответственности за порученное дело. Связисты глухи к просьбам и жалобам граждан.

А. РИНСКИЙ.
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ТелевидениеВоскресенье, 19 сентября.8.45 — Концерт ансамбля«Алан». 9.30 —Будильник. 10.00 —‘Служу Советскому Союзу! 11.00 —Здоровье. 11.45 —Утренняя почта. 12.30 4-,, Сельский час. 13.30 —Музыкальный киоск. 14.00 — Мир растений.14.45 —Творчество ’ народов мира. Индия. 15.15 — Чемпионат мира по тяжелой атлетике. 16.00 — Клуб кинопутешествий. 17.00 — Сегодня День работников леса. Беседа с председателем Государственного _  комитета СССР по лесному хозяйствуГ. И. Воробьевым. 17.15 — Примите наши поздравления. 18.00 — Международная панорама. 18.45 —Мультфильмы. 19.15, 21,35 —Ж . Бизе — «Кармен». 22.50 — Футбольное обозрение.
Тоншаевскому заводу радиофутляров требуются на постоянную работу: инженер-техно? лог, инженер- химик, инженер по подготовке производства, инженер' -нормировщик, инженер- строитель, бухгалтер, завхоз -табельщик.Оплата труда согласно штатному расписанию. Отдел кадров.
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